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Я был призван к  епископскому служению из вдовых 
священников. У  меня четыре дочери и  сейчас уже 
25 внуков. И  дочери, и  внуки, как и  все дети, часто 
болели, порой лежали в больнице. Трое моих внуков 
умерло в  младенчестве из-за врожденной сердечной 
патологии. Я  очень переживал и  был рядом с  ними, 
когда они болели. Бывал я и в детских реанимациях, 
видел страдания детей, которые никого не могут 
оставить равнодушным. Многие родители спрашивали 
меня, почему страдают их дети.

Здесь собраны попытки ответить на мучительные 
вопросы, возникающие в детских больницах.

С любовью о Христе, 
епископ Пантелеимон (Шатов)

10 
ВОПРОСОВ 

О БОЛЕЗНИ  
И СТРАДАНИИ ДЕТЕЙ
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СТРАДАНИЯ РЕБЕНКА ЗАСТАВЛЯЮТ МЕНЯ 
СОМНЕВАТЬСЯ В ЛЮБВИ БОЖИЕЙ, В НЕМ 
САМОМ. ЕСЛИ БЫ БОГ НАС ЛЮБИЛ, ОН НЕ 
ЗАСТАВЛЯЛ БЫ СТРАДАТЬ МОЕГО РЕБЕНКА.

Каждый раз, когда я вижу, что человека мучает этот вопрос, 
я мучаюсь вместе с ним, пытаясь найти ответ, но не всегда на-
хожу нужные слова, понятные именно этому человеку.

Умом я понимаю, что Бог не создавал страданий, что чело-
век — наш прародитель — сам виноват в их появлении; что 
есть вечная жизнь, и в раю не останется следа от горестных 
слез и тягостных воспоминаний. 

Бог создал человека свободным — подобным Себе, создал 
в  преизбытке Божественной любви. Человек был призван 
жить с доверием к Богу, умножая любовь. Но первые люди 
отвергли Божественную любовь, усомнились в ней. Не по-
слушавшись, они выбрали не свободу в  Боге, а  свободу от 
Бога, которая обернулась рабством греху. Естественным 
следствием нарушения заповеди любви и  стало появление 
страдания и смерти.

Труднее понять, почему невинные дети должны страдать 
из-за чужих прегрешений. Но и это тоже имеет объяснение. 
Каждый ребенок происходит от своих родителей, наследует 
цвет кожи, разрез глаз, группу крови, иногда красоту и та-
ланты, а иногда — болезни своих предков. 

Человечество — это единый род, в котором по наследству 
передается испорченность человеческой природы грехом, 
как передаются генетические особенности и  наследствен-
ные болезни. Наше единство обрекает нас на общие стра-
дания, но дарит и общую радость спасения, превосходящую 
любое, самое тяжелое страдание. Еще до сотворения чело-
века было предопределено, что Бог возьмет на Себя нашу 
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природу, станет человеком, во всем таким же, как мы, кроме 
греха. Каждый из нас, благодаря тому, что у нас одна приро-
да, во Христе может обрести полноту бытия и избавиться от 
страдания и смерти.

Наверное, рядом со страдающим ребенком это понима-
ние не всегда принесет облегчение. Вряд ли мать, у которой 
тяжело болеет ребенок, успокоится рассказом об истоках 
страданий на земле: ее тревожит не богословский вопрос — 
ей нестерпимо жаль своего ребенка. 

Рациональное объяснение смысла невинных страданий 
детей вызывает протест, потому что в  нем не чувствуется 
сострадания. Есть какая-то жестокость и равнодушие в том, 
чтобы теоретически объяснять матери, почему мучается ее 
безгрешный ребенок. Наш протест против рациональных 
объяснений свидетельствует о том, что мы не можем пред-
ставить себе Бога, равнодушно взирающего на наши скорби. 

И это правильно! Бог совсем не равнодушен к человече-
скому страданию. 

Во Христе Бог пришел на землю, чтобы разделить с чело-
веком его страдание.

Чтобы пережить выпавшие нам и нашим детям испытания, 
требуется не рациональный ответ, а обращение ко Хрис ту, 
сострадающему нашей боли и  нашему горю. Он знает всю 
тяжесть невинного страдания: накануне Своей мучитель-
ной смерти на кресте Он ужасался и тосковал, просил Своих 
учеников побыть с Ним, молился об избавлении от крестной 
муки, но в этом борении вверил Себя Небесному Отцу: «Да 
будет воля Твоя» (Евангелие от Матфея, глава 26, стих 42). 

Такое доверие Божественной воле дается нелегко. Но всем 
нам Господь обещал Свою помощь в  скорбях и  болезнях: 
«Я с вами во все дни до скончания века» (Евангелие от Мат-
фея, глава 28, стих 20). 

Невозможно не переживать, когда болен твой ребенок, 
нельзя не плакать, видя его страдания, но нельзя забывать, 
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что Господь, любящий нас больше, чем мать свое дитя, при-
шел на землю и принял страшные муки, чтобы помочь нам 
пройти по трудному жизненному пути к вечной радости.

ПОЧЕМУ ЗАБОЛЕЛ МОЙ РЕБЕНОК, ЗА ЧТО  
ЕГО БОГ НАКАЗАЛ? 

Бог не наказывает безгрешных младенцев и не наказы-
вает родителей болезнями детей. Болезнь и  смерть поя-
вились в  мире после грехопадения первых людей, душа 
и тело стали болеть, весь мир исказился. 

Так или иначе, все в  этом мире болеют и  сострадают 
боли своих родных и  близких. Страдания детей видятся 
особенно мучительными и противоестественными, роди-
тели переживают болезнь ребенка тяжелее, чем он сам. 

Иногда мучительные мысли и обида на Бога за болезнь 
ребенка подогреваются воздействием темных сил. Если 
человек не находится в общении с Богом — не молится, 
не помнит о Нем, — он подвергается действию диавола, 
который внушает ему сомнения, недоверие к Богу, хулу на 
Него, нагнетает отчаяние и уныние. 

Господь не только не наказывает вашего ребенка, но 
и состраждет вместе с ним и с вами. Нет такого страда-
ния, которое Христос не разделил бы с  человеком. Лю-
бовь и жертва Христа вносят свет в любой мрак. Христос 
открывает радость вечной жизни с Богом, и эта радость 
доступна даже в  самом глубоком страдании. Как вы на-
ходитесь рядом со своим болеющим ребенком, так и Го-
сподь всегда пребывает с вашим ребенком и вами.

2.
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ПОЧЕМУ БОГ ТАК НЕСПРАВЕДЛИВ? 
У ОДНИХ ЗДОРОВЫЕ, ТАЛАНТЛИВЫЕ ДЕТИ, 
ПРЕКРАСНАЯ СЕМЬЯ, А У ДРУГИХ — РЕБЕНОК 
ТЯЖЕЛО БОЛЕН, ДЕНЕГ НЕТ, МУЖ УШЕЛ… 
ДРУГИЕ ГРЕШАТ БОЛЬШЕ, ЧЕМ Я, А У НИХ НЕТ 
ТАКОГО НЕСЧАСТЬЯ.

Да, мы не можем согласиться с тем, что наши дети больны 
и страдают, потому что человек создан для вечной жизни, 
для вечной радости и совершенства. Но наша земная жизнь 
несовершенна для всех, не только для больных детей и их 
родителей. Все мы живем в мире, в котором есть зло: катаст-
рофы, войны, крушения, пожары, наводнения, теракты… 

Однажды великий святой, которому были открыты мно-
гие тайны, задумался, почему одни в этом мире доживают 
до глубокой старости, другие умирают в младенчестве, одни 
погибают в  нищете, а  другие живут здоровыми и  отходят 
в  мир иной в  окружении родных и  близких. Когда он так 
задумался, ему было сказано от Бога: «Антоний (так звали 
святого), тебе не полезно об этом думать, думай о спасении 
своей души».

Меня тоже очень мучил вопрос, почему мир разделен на 
страдающих и  нестрадающих. Как это решается? Случай-
ным жребием? И  в какой-то момент я  нашел для себя от-
вет. Помню, как я радовался, когда вдруг понял, что в мире 
эта «несправедливость» допущена Богом, чтобы люди могли 
служить друг другу: нестрадающие помогали бы страда-
ющим, богатые — бедным, здоровые — больным. Если ты 
здоров, нужно позаботиться о больных. Если у тебя есть еда, 
надо поделиться с тем, кто голодает. Если у тебя есть день-
ги, нужно делиться с теми, у кого ничего нет. Здоровье, еда, 
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деньги даются кому-то в  избытке, а  кому-то в  недостатке, 
чтобы мы помогали друг другу.

Безоблачное благополучие, богатство, здоровье рано или 
поздно заканчиваются. В нашем мире, искаженном грехом, 
у каждого своя боль, иногда неведомая никому. Нельзя взве-
сить и сравнить свое страдание со страданием другого. Из 
глубины боли человеку кажется, что ему одному так плохо, 
а другим в жизни повезло, у них все прекрасно. 

Глядя на других, мы часто растравляем себе душу сравне-
ниями: «Почему мой ребенок получает двойки, а не пятерки, 
как его одноклассники-отличники? Почему мой ребенок не 
умеет петь, а  вон те дети так замечательно поют? Почему 
мой ребенок родился слепым, а другие дети наслаждаются 
созерцанием красоты этого мира? Почему мой глухой ребе-
нок лишен радости слышать музыку? Почему мой ребенок не 
может ходить, а другие дети бегают, катаются на велосипе-
де?» Но сравнение с другими всегда бывает некорректным. 
Мы не видим изнутри чужую жизнь, не знаем чужой боли, 
чужих проблем, которые есть у каждого. При этом в жизни 
нашего ребенка мы не видим те дары и радости, которые ему 
даны, но которые не так заметны.

В семьях со здоровыми детьми порой бывает больше 
горя и несчастий, чем в семьях с детьми-инвалидами. Труд-
но бывает родителям уберечь свое здоровое дитя от умно-
жающихся современных искушений, в  то время как дети 
с ограничениями по здоровью бывают самой своей болез-
нью ограждены от этих соблазнов. Дети-инвалиды бывают 
утешением в семьях с неблагополучными здоровыми под-
ростками.

Родители блаженной Матроны, может быть, плакали 
и  страдали оттого, что у  них родился ребенок-инвалид, 
и  даже помыслить не могли, что к  ней за помощью и  при 
жизни, и  после смерти будут приходит миллионы людей 
и эту помощь получать. Инвалидность тела по сравнению со 
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здоровьем души — это просто особенность, а не ущербность, 
не лишение чего-то безусловно значимого. Когда человек 
имеет общение с Богом, когда знает, что за пределами пре-
ходящей реальности есть иная жизнь, то, несмотря на фи-
зические недостатки, он может обладать гораздо большим 
богатством, чем другие. Когда мы думаем о наших детях, мы 
должны обязательно помнить, что кроме тела, возможно-
сти которого ограничены болезнью, у них есть бессмертная 
душа. Я  помню, как глаза обездвиженных болезнью детей 
в детском доме для детей-инвалидов поражали меня своей 
красотой и чистотой. 

Я ЧУВСТВУЮ, ЧТО ВИНОВАТА В БОЛЕЗНИ 
МОЕГО РЕБЕНКА. ЧТО МНЕ ДЕЛАТЬ?

Если вы чувствуете, что ваш грех был причиной болезни 
ребенка, надо в  этом покаяться на исповеди. Я  знал одну 
маму пятерых детей, двое из которых тяжело болели и умер-
ли. Она считала это наказанием от Бога за то, что она сделала 
два аборта. Бог не наказывает детей за грехи родителей, нам 
невозможно точно знать, почему Бог попустил тяжелую бо-
лезнь нашему ребенку, но эта скорбь может стать поводом 
к тому, чтобы переосмыслить свою жизнь и покаяться в за-
бытых грехах. 

Покаяние  — это не безутешный плач, который может 
привести к  унынию и  даже душевному расстройству. По-
каяние  — это осознание неправильности своих поступков 
и  исправление жизни по евангельским заповедям. Покая-
ние — это усиление молитвы, неосуждение других. Иногда 

4.
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кающийся берет на себя какие-то дополнительные духовные 
упражнения: читает каждый день Евангелие, строже постит-
ся, делает земные поклоны, совершает добрые дела. Лучше 
не браться самостоятельно за совершение непосильных под-
вигов, а посоветоваться с опытным священником, рассказав 
на исповеди, почему вы считаете себя виноватой в болезни 
своего ребенка.  

Иногда мамы больных деток, говоря это, имеют в  виду 
конкретные обстоятельства, когда по незнанию или недо-
смотру вовремя не заметили болезнь или сделали что-то не 
так. Иногда бывает и  ложное чувство вины: мы обвиняем 
себя в каком-то невинном поступке, который, как нам кажет-
ся, послужил причиной болезни. Например, ребенок в гостях 
подхватил какую-то инфекцию или пошел в школу и на уро-
ке физкультуры сломал руку. «Надо было оставить его дома, 
и ничего бы не случилось!» — укоряет себя мать. 

Мы не всеведущи и не всесильны. Не нужно считать себя 
в ответе за все, что происходит в жизни ребенка — все-таки 
миром управляете не вы, а Бог. Одно дело, когда есть воз-
можность исповедовать свой грех, исправить свою жизнь, 
а другое — бесплодное, иссушающее, парализующее чувство 
вины, которое из реальной жизни, от теперешних нужд ре-
бенка уносит нас в прошлое и заставляет тысячный раз бес-
смысленно повторять: «Если б я тогда сделала не так, а вот 
так…» 

Ваш ребенок живет сейчас! Бог прямо сейчас может дать 
ему полноту жизни. Вы прямо сейчас можете дать ребенку 
и любовь, и радость. Маленькому ребенку, особенно в болез-
ни, очень важно, чтобы рядом с ним были спокойные, любя-
щие родители. 

Как ни странно это прозвучит, у  любой беды есть обо-
ротная сторона, и если переживать ее с Богом, то даже беда 
может принести что-то важное, например  — научить нас 
преодолению и мужеству, научить большей любви, к кото-



9

10 ВОПРОСОВ О БОЛЕЗНИ И СТРАДАНИИ ДЕТЕЙ

рой призывает Бог. Ведь ребенок, у которого ограничены 
собственные возможности, гораздо больше, чем ребенок 
здоровый, нуждается в любви, заботе, опеке. 

КОМУ КОНКРЕТНО НУЖНО МОЛИТЬСЯ 
(КАКОМУ СВЯТОМУ, ПЕРЕД КАКОЙ ИКОНОЙ), 
ЧТОБЫ РЕБЕНКУ СТАЛО ЛЕГЧЕ?

Вы можете молиться любой молитвой, любыми словами, 
обращаясь ко Христу, Пресвятой Троице, Божией Матери 
и к святым — целителю Пантелеимону, блаженной Матроне, 
к святому, имя которого носите вы или ваш ребенок. 

Молитва  — это не строгая последовательность тех или 
иных слов, произнесенных перед нужными иконами для до-
стижения нужного результата. Молитва  — это обращение 
к  Живому Богу. Церковью собрано много разных молитв 
о болящих. Можно выбрать из них те, на которые отзовется 
ваше сердце. Важно понимать также, что молитва предпо-
лагает нашу открытость словам Божиим, готовность услы-
шать и принять Его ответ. 

Господь говорит с нами через Евангелие, отвечает на наши 
вопросы. Читая Евангелие, вы можете найти слова, которые 
перевернут ваше сознание, коснутся вашего сердца и помо-
гут понять, как вам жить. Эти слова поддержат вас в труд-
ную минуту, подарят удивительную радость. 

Через молитву, чтение Евангелия, участие в  церковных 
таинствах мы можем исцелить душу, приобщиться к духов-
ной радости и приобщить к этой радости наших детей. Если 
мы этого не делаем, то лишаем их самого главного. 

5.
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Я ПРИЧАЩАЛА РЕБЕНКА, НО ОН НЕ 
ВЫЗДОРОВЕЛ. ПОЧЕМУ БОГ МЕНЯ НЕ 
СЛЫШИТ? А ЕСЛИ МЫ САМИ С МУЖЕМ 
ПОВЕНЧАЕМСЯ/ИСПОВЕДУЕМСЯ/
ПРИЧАСТИМСЯ — ЭТО ПОМОЖЕТ? 

Служа больничным священником, я не раз был свидете-
лем того, как таинства чудесным и  целительным образом 
действуют на человека. Бывало, что священники крестили 
в реанимации умирающих младенцев — и состояние деток 
менялось, опасность для жизни уходила. Но чудо нельзя за-
программировать. Нельзя рассматривать таинство как ма-
гическое действие. Совершая таинства, мы молимся о здра-
вии души и  тела, и  хотя не всегда происходит исцеление, 
но всегда благодатью обновляется, укрепляется душа. Как 
телу необходимо питание и  дыхание, так необходимы они 
и для души. Таинства — питание души, молитва — ее дыха-
ние. Нельзя забывать о духовной стороне жизни своих детей 
и думать только лишь о физическом здоровье. 

На вопрос: «Почему меня не слышит Бог?» — я отвечу во-
просом: а вы слышите Его? Читаете Евангелие, исполняете 
Его заповеди, соблюдаете установленные правила христиан-
ской жизни? Обращаясь с молитвой к Богу, мы входим в об-
щение с Ним. Общение — это диалог. Молитва — это не спо-
соб во что бы то ни стало получить желаемое, это общение 
любви. Нельзя иметь дерзновенной, действенной молитвы, 
если мы не готовы сами исполнять то, чего от нас ждет Бог. 
Мы — Его дети. Надо слушаться Отца. 

Бог, конечно, слышит нас и знает о наших нуждах и прось-
бах еще до того, как мы обращаемся к Нему. Почему Он нас 
не слушается? — может быть, такой смысл вашего вопроса? 

6.
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Он предупреждает в Евангелии, что не всегда сразу будет 
исполнять наши просьбы. А иногда Он хочет дать нам что-
то несравнимо лучшее, чем то, о  чем мы просим. Научить 
нас мужеству, терпению, состраданию, вере в бессмертие.

Нельзя, молясь, требовать исполнения нашей просьбы — 
в обмен на молитву и выполнение каких-то обрядов. Нужно 
просить, можно умолять и, сознавая, что нам непостижим 
Промысл Божий, со смирением принимать то, как Бог будет 
дальше устраивать нашу жизнь.

Участие в церковных таинствах обязательно поможет вам 
быть ближе к Богу, лучше понимать смысл происходящих со-
бытий, даст силы перенести трудности и беды: болезни детей, 
смерть близких, все неизбежные скорби земной жизни.

ПОЧЕМУ НЕЛЬЗЯ ОБРАЩАТЬСЯ ЗА ПОМОЩЬЮ 
К ЭКСТРАСЕНСАМ И ЦЕЛИТЕЛЯМ?

Среди экстрасенсов — огромное количество мошенников, 
которые просто хотят нажиться на чужой беде. Они понима-
ют, что любящие родители способны отдать любые деньги 
даже за призрачную надеж ду на излечение. Но есть среди 
них и люди, действительно использующие духовные мето-
дики, заговоры, заклинания. Почему это плохо?

Если экстрасенс обращается к  темным силам, это нане-
сет вред вашему ребенку. Даже если эти заклинания внешне 
похожи на молитвы, если экстрасенс использует некие дей-
ствия или слова, обращенные к Богу, то этим не надо оболь-
щаться. В отличие от молитвы, заговор всегда имеет некую 
форму, которую ни в коем случае нельзя нарушать: «Читайте 

7.



12

“Отче наш” по три раза в день три недели. Поставьте свечки 
в  десяти церквях. Пособоруйтесь семь дней подряд». Это 
не обращение к Творцу Вселенной, а попытка покорить мо-
гущественные силы с помощью заклинаний, вера не в благо-
датную силу молитвы, а в какую-то темную магию чисел. Это 
не служение Богу, не любовь к Нему, а желание, чтобы Бог 
служил нам в обмен на выполнение ритуалов. Или даже не 
Бог, а диавол — лишь бы получить желаемое.

В молитве всегда главное не форма, не строгая последо-
вательность слов, а содержание, сокрушенное сердце, вера, 
обращенность к Богу, постоянство в молитве. 

МОГУ ЛИ Я МОЛИТЬСЯ О ЗДОРОВЬЕ СВОЕГО 
РЕБЕНКА, ЕСЛИ ДИАГНОЗ — ПОЖИЗНЕННЫЙ? 
ПОЛУЧАЕТСЯ, ЧТО Я НЕ СОГЛАСНА С ВОЛЕЙ 
БОЖИЕЙ.

Обязательно надо молиться! Это не значит, что мы не до-
веряем воле Божией — мы открываем перед Ним свои же-
лания, свою любовь к ребенку, тревогу о нем. Нужно быть 
честными и открытыми в общении с нашим Отцом Небес-
ным, но при этом доверять Его святой воле. Порой родители 
имеют собственный план на жизнь ребенка: хотят, чтобы он 
стал спортсменом, художником, артистом Большого театра, 
и просят об этом Бога. В таких молитвах слишком много су-
етного и тщеславного, слишком мало доверия к Богу и Его 
воле. Но в молитвах о здоровье ребенка нет ничего плохо-
го, если это именно молитва, просьба, а не требование, как 
в  магазине: «Дайте мне то, за что я  заплатил!», «Господи, 
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я же молюсь, свечки ставлю, почему мой ребенок до сих пор 
не выздоровел?» Нужно просить со смирением и внутренне 
довериться Богу: «Да будет воля Твоя». 

Пожелание, чтобы ребенок чувствовал себя лучше, очень 
относительно: для одного оно означает не чувствовать 
боли, лежа в кровати, для другого — научиться бегать, для 
третьего  — говорить. Может быть, далеко не всегда воз-
можно выздоровление, но улучшение состояния ребенка, 
его самочувствия бывает возможно. Главное  — молиться 
не только о здравии тела, но и о здравии души, не отделяя 
одно от другого. 

НУЖНО ЛИ БОРОТЬСЯ ЗА ЖИЗНЬ РЕБЕНКА, 
ЕСЛИ УЖЕ ИЗВЕСТНО, ЧТО ОН ВСЕ РАВНО 
УМРЕТ? НУЖНО ЛИ ПОДДЕРЖИВАТЬ ЖИЗНЬ 
ИСКУССТВЕННО (ИВЛ и т.п.) В НАДЕЖДЕ НА ЧУДО? 

Я думаю, что даже если хорошие, квалифицированные 
врачи ставят неутешительный диагноз, можно молиться 
о здравии ребенка. Каждая мать готова сделать все воз-
можное, чтобы спасти свое дитя. Можно искать дорогие 
лекарства, платные клиники, профильных специали-
стов, но при этом быть очень острожными. К  сожале-
нию, сейчас происходит так называемая коммерциа-
лизация медицины. Есть врачи, для которых прибыль, 
деньги являются таким сильным соблазном, что они на-
значают дорогостоящее лечение только для того, чтобы 
побольше заработать, даже зная, что пациен ту это уже 
не поможет.

9.



14

Мы верим в чудеса. Но чудеса — на то и чудеса, что слу-
чаются нечасто. Нельзя прекращать жизнь, прерывать ее, 
отключать ребенка от аппарата ИВЛ, но принимая решение 
о  назначении новых мучительных манипуляций, соглаша-
ясь на тяжелую операцию, нужно обязательно усердно по-
молиться Богу, посоветоваться с  опытными, вызывающи-
ми доверие врачами. Я крестил в реанимации умирающего 
ребенка, чьи родители, по совету отца Кирилла (Павлова), 
смиренного старца и  молитвенника, отказались от опера-
ции, на которой настаивали врачи. Она должна была идти на 
открытом сердце в три этапа с перерывами на несколько ме-
сяцев. В России таких операций еще не делали, за границей 
делали совсем немного, и после трех этапов в живых остава-
лось только несколько процентов детей. Старец помолился, 
подумал и сказал: «Лучше не мучить ребенка». 

Если мы верим в вечную жизнь, то жизнь земная не явля-
ется для нас главной ценностью.

МНЕ НЕВЫНОСИМО ТЯЖЕЛО СМОТРЕТЬ НА 
МУЧЕНИЯ МОЕГО РЕБЕНКА. ЧТО МНЕ ДЕЛАТЬ? 
ЧЕМ БОГ МОЖЕТ МНЕ ПОМОЧЬ? 

Именно тогда, когда наша ноша невыносима, Бог  — 
Единственный, Кто может помочь. И не всегда тем, что 
исцеляет, избавляет от болезни, но тем, что вдруг в горе 
и несчастии Он укрепляет нашу веру в вечную жизнь, от-
крывает истинную сущность вещей, утешает нас и дарит 
Свою любовь, которая не зависит от внешнего благопо-
лучия. 

10.
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Важно просить Его неотступно о даровании благодатно-
го утешения, соединяться со Христом в Причастии Святых 
Христовых Тайн, приобщаться самим и приобщать ребенка 
к Божественной любви и благодати. Много лет прослужив 
больничным священником, я сотни раз был свидетелем не-
вероятной радости, счастливых слез, чудесных изменений 
в жизни людей благодаря совершившимся над ними таин-
ствам — в больничных холлах, палатах, родильных отделе-
ниях, реанимациях. 

В самых тяжелых испытаниях Бог рядом с  вами, если 
только вы сами хотите этой встречи!





ХРАМ, БОГОСЛУЖЕНИЯ И ЦЕРКОВНЫЕ ТАИНСТВА
НА ТЕРРИТОРИИ БОЛЬНИЦЫ

______________________________________________________
____________________________

Больничный храм/часовня/молитвенная комната _________________

________________________________________________________________

Расположен(а)__________________________________________________

Открыт(а)______________________________________________________

Вечернее богослужение (день/время): ____________________________

Литургия (день/время): _________________________________________

Все изменения и дополнения значатся в расписании при входе в храм.

КАК ПРИГЛАСИТЬ В ПАЛАТУ СВЯЩЕННИКА

Если вы не можете попасть в больничный храм на службу, исповедь 
или беседу, священник придет к вам сам. Для этого нужно заранее 
предупредить о вашем желании (телефоны см. на обороте). 

Обязательно сообщите:

• ФИО, возраст, отделение, номер палаты, ваш мобильный 
телефон;

• о предстоящих процедурах, операции, исследовании, переводе 
в другую больницу или других обстоятельствах, которые важны 
для выбора времени прихода священника.



КОНТАКТЫ

Для вызова священника звоните_______________________________ 

______________________________________   (_____________________)

или на федеральную линию церковной помощи «Милосердие»:

8 800 70 70 222 (круглосуточно)

Координатор добровольцев____________________________________

_________________________________: тел. ________________________

Храм, свечной ящик: тел. _____________________________________ 

Сайт храма __________________________________________________

Другая полезная 
информация_________________________________________________

_____________________________________________________________

_____________________________________________________________

_____________________________________________________________

_____________________________________________________________

_____________________________________________________________

_____________________________________________________________

Милости вам Божией, крепости души и тела!


